

## Reconocen sistema de la Defensa Civil

“Lo observado y comprobado con la población permite emitir el criterio de que Camagüey y su pueblo están preparados para enfrentar cualquier tipo de desastre”, expresó el General de División Ramón Pardo Guerra, jefe del Estado Mayor Nacional de la Defensa Civil (DC), al concluir un control integral de ese órgano al territorio, según publicó el sitio web de *Radio Cadena Agramonte*.

La positiva opinión acerca del trabajo en la provincia para reducir los riesgos ante fenómenos climáticos y de cualquier otra índole, fue emitida luego de cuatro días de comprobar la vitalidad de la dirección de los órganos, organismos estatales, entidades económicas e instituciones sociales ante dichas situaciones; la planificación y empleo de los recursos

materiales y financieros, y las medidas de protección a la población y la economía en entidades y zonas de defensa de ocho municipios.

La visita transcurrió en el marco del aniversario 55 del importante órgano de preservación de vidas y recursos. Por tal motivo, la diputada Isabel González Cárdenas, en nombre de la Asamblea Provincial del Poder Popular que ella preside, entregó la Réplica del Escudo de la provincia al Estado Mayor Nacional de la Defensa Civil, por su fructífera y humanitaria labor, acompañada por Jorge Luis Tapia Fonseca, integrante del Comité Central del Partido, primer secretario en el territorio y presidente del Consejo de Defensa Provincial.

• Félix Anazco Ramos

## Resucitan la transferencia de embriones en la ganadería

Por Rogelio Serrano Pérez. Foto: Orlando Durán Hernández

¡La vaca brinca la telera! “Se va”, gritan algunos que ven aquel animal blanco y tremendo como una avalancha. ¡Al potrero! La enlazan, la entran a la nave, jaleo creciente, se tira al suelo, se rehúsa a pararse, mira con sofoco y desespero, ellos también jadean. “Así mismo, dale así mismo”, instan al experimentado técnico veterinario, que no lo piensa mucho y la trabaja en el suelo.

El milagro: de las seis hembras a las que aquel día les aplicaron la técnica de transferencia de embriones solo se fecundó la “Diabla”, como le dicen a aquella res Cebú que parió un ternero de la raza Chacuba, Norberto, el primero nacido en el país por esta técnica, luego del rescate en el 2015 de cinco de los 14 laboratorios de transferencia de embriones que existieron en el país.

Uno de los redimidos, tras décadas de inacción, es el camagüeyano perteneciente a la Empresa Genética Rescate de Sanguily, que en el 2002 consiguió 14 terneros como Norberto. Antes, en la Isla solo había nacido un único ejem-



“Norberto desfilará en Jimaguayú con nosotros este 1ro. de Mayo”, dice alegre Roberto Acosta Olivera, el jefe de unidad del Centro de transferencia de embriones.

plar en La Habana en 1992, según afirma Reinaldo Pérez Lastre, jefe de laboratorio del Centro de transferencia de embriones de “Rescate de Sanguily”.

“Somos pioneros en devolverle a Cuba el uso exitoso de la transferencia embrionaria, porque desde que volvimos a funcionar no hemos parado: seleccionamos buenas donantes de las razas Chacuba, Criolla, Aberdeen Agnus y Siboney, extrajimos embriones, los clasificamos y congelamos, ya disponemos más de 60. El reto está en contar con mejores receptoras; deben ser vacas de dos años de edad, con un peso de 310-320 libras y de razas resistentes como las que ya tenemos, mestiza Holstein por Cebú”, explica Reinaldo.

Norberto apareció el 4 de marzo del 2017 a las 8:00 p.m. Tras vivir 293 días dentro de la “Diabla” salió al mundo con 65 libras que, ya duplicadas, le dan la esbeltez y fuerza propias de los Chacuba, raza creada en “Rescate” para distinguirse en el aporte de carne.

## Cuando el cañaveral viste de mujer

Texto y foto: Rolando Sarmiento Ricart

Risueña y voluntariosa es esta joven que primero se impregnó de miel y azúcar entre la maquinaria del ingenio, y de sopetón le pidieron adentrarse por sudadas guardarrayas donde comienza el azúcar.

Sobre camiones, carretas, en cualquier vehículo que traspasaba la neblina matinal que la empapaba toda, viajaba hasta donde las cañas semejan bailarinas en remolino danzante, impulsadas por las máquinas cosechadoras. Allí en el pelotón la esperan o se aparece sin avisar para llevarse las vivencias de los afiliados de La Matilde, el frente de corte más cercano —12 kilómetros ida y vuelta— y El Entronque, el más lejano de los cinco pelotones mecanizados del “Siboney” —40 kilómetros—, trayectos fatigosos bajo el sol y encima de una motocicleta.

¿Sabes manejar moto?, le preguntaron un día y le entregaron una china... y aprendió dando saltos por los terra-

plenes polvorientos, porque para ella la agroindustria azucarera es difícil aunque los trabajadores del sector hacen proezas cotidianas de las dificultades.

La conocí hace algunas de las 15 zafras cumplidoras del ingenio de Sibanicú, repartiendo diplomas y besos en rostros curtidos del campo y el central, y en víspera de este 1ro. de Mayo, volví a encontrarla a la entrada de la única industria camagüeyana, hasta la fecha, que le ha puesto todo el dulce y la miel a la fecha internacional proletaria. Bajó de la moto como si acabara de salir de un salón de belleza y se lo dije.

“Pues no, vengo de los campos de caña de El Entronque, donde el operador Eduardo Chaviano Irao se convirtió en millonario, el primero de Sibanicú que lo logra en esta zafra con una combinada KTP-2”.

Y así, sencilla y locuaz, contenta por los éxitos productivos de los demás de su Sindicato Azucarero, Arelys Pérez Arias, secretaria del Buró Sindical en el “Siboney”, Colectivo

Vanguardia Nacional, siguió contando de su gente, no de ella, quien disfruta cada triunfo de aquellos que la reciben con respeto y el mismo amor laborioso con que abonan los cañaverales

y las áreas del central, donde la valía sindical y la emulación se fortalecerán a golpes convincentes de mejores plantaciones cañeras en cada nueva cosecha, más tolvas y sacos con azúcar exportable y gracias a mujeres sindicales como Arelys.



### Catauro

A cargo de Yanisleidy Prado Rojas y Eduardo Labrada Rodríguez  
redaccionadelante@enet.co.cu

SEGÚN BRAUDILIO JULIO Zúñiga Cruz, residente en Agramonte No. 1 entre Maceo y Moncada, Esmeralda, ha dejado de producir 2 800 quintales de arroz por la insensibilidad de directivos con quienes se ha entrevistado en su municipio y la falta de atención de la UBPC Matanza de Caonao, a la cual pertenece. Con mucho esfuerzo ya logró sembrar, pero aún no tiene los recursos necesarios para trabajar la tierra, ni fertilizantes, y se pregunta desesperado: “¿Qué hacemos ahora?”.

EN LA CALLE B No. 51, entre 1ra. y Vagot, en el reparto Buenos Aires, la vivienda de Juana Felicitia Figueredo se encuentra en estado crítico, y aún no le

dan respuesta del subsidio solicitado en el 2013, a pesar de que se ha tratado el tema en diferentes reuniones del Consejo. Con llamado a que se revise el caso nos escribieron a la sección; porque a los vecinos les preocupa el abandono del lugar, convertido en un foco de infección desatendido por sus dueños y en el que se ha atrincherado un paciente psiquiátrico que no mide el peligro.

EL COMPROMISO DE la Epase con Niuris Lusduet García fue comenzar los trabajos constructivos en su vivienda el 15 de marzo, con fecha de terminación para el 26 de julio, como publicamos aquí. Hoy Niuris nos escribe nuevamente para compartir su disgusto con tal engaño, pues considera que la respuesta fue para tapar las fallas ante la opinión pública y no como una verdadera solución. Ya no sabe qué hacer ni adónde dirigirse para resolver su problema.

PARECE JUSTO EL reclamo que llega desde los correos garfield113@nauta.cu

y luisramongarcia@nauta.cu sobre el desabastecimiento de papa en la provincia. Sin dudas hemos sido morosos para tratar el asunto, ya lo anotamos entre los pendientes, para satisfacer sus expectativas con una explicación detallada y convincente como se nos exige, aunque eso no signifique que se comenzará a vender la codiciada vianda.

UN ENREVESADO PROCESO nos describe la dirección provincial de la Vivienda en respuesta al caso de Librada Castro Rosabal, en el cual aún se espera por una copia de la Resolución No. 202 de fecha 17 de octubre de 1988 del Instituto Nacional de la Vivienda solicitada a la Dirección Jurídica del Ministerio de la Construcción, sin la cual no se pueden continuar los trámites. Le recomendamos, Librada, que insista y no se dé por vencida, pues lamentablemente todavía hay mucha burocracia que debemos superar.

INDAGABA MARICELA PRADO Socarrás sobre el cierre de la unidad de venta

de refrescos y cervezas situada frente al mercado Hatibonico, a lo que responde el director municipal de Comercio, Armando Pérez de Quesada, que tal decisión se tomó para reparar la misma y rescatar su objeto social: vender refrescos dispensados y fiambres.

AL IGUAL QUE en Pasaje A en el Callejón del Ganado, hay otros en el municipio a los cuales la carreta de recogida de basura no puede entrar, no obstante, para dar solución al problema que nos planteó Maritza Acosta, la dirección de Comunales decidió que pasara por la parte de afuera, donde es más amplio el Callejón del Ganado, en días alternos: lunes, miércoles y viernes. Sin embargo, otro correo nos alerta que todo empezó muy bien, pero el tractor no ha pasado más, y llama la atención sobre los salideros de agua que llenan los huecos sin necesidad de lluvia.